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RODRIGO SAUCEDO: Hola. Bienvenidos a LAC Space. Soy Rodrigo Saucedo. Estoy a cargo de 

la participación remota. Esta sesión está siendo grabada y se rige por 

los estándares de comportamiento esperado de la ICANN. Durante esta 

sesión las preguntas y los comentarios presentados en el chat 

solamente se leerán en voz alta si se envían en el formato correcto, 

como se indica en el chat. Voy a leer las preguntas y comentarios en 

voz alta durante el tiempo establecido por el moderador de la sesión. 

 La interpretación para esta sesión incluye inglés, español y portugués. 

Hagan clic en el icono de interpretación en Zoom y seleccionen el 

idioma en el cual quieren escuchar durante esta sesión. Si desean 

hablar, por favor, levanten la mano en la sala de Zoom y una vez que el 

facilitador de la sesión diga su nombre, activen su micrófono y tomen 

la palabra. Antes de hablar, asegúrense de haber seleccionado el 

idioma en el que hablarán en el menú de interpretación. 

 Digan su nombre para los registros y el idioma en el que hablarán si es 

que no hablan en inglés. Al hablar, recuerden silenciar todos los 

dispositivos y notificaciones. Hablen claramente y a una velocidad 

razonable para permitir una interpretación razonable. Para asegurar la 

transparencia de la ICANN y el modelo de múltiples partes interesadas 

de la ICANN, les pedimos que se conecten a Zoom utilizando su 



ICANN73 – Espacio LAC  ES 

 

 

Página 2 de 33   

nombre concreto. Por ejemplo, nombre y apellido. Pueden ser 

removidos de la sesión si no se conectan utilizando el nombre 

completo. Con esto le voy a dar la palabra a Rodrigo de la Parra, 

vicepresidente de participación de partes interesadas y director 

gerente de América Latina y el Caribe. 

 

RODRIGO DE LA PARRA: A todos y a todas los saluda Rodrigo de la Parra. Bienvenidas y 

bienvenidos a esta tempranera sesión de ICANN73 que debió haber 

sido en San Juan, Puerto Rico, pero estamos siendo ahora 

virtualmente. Esperemos que sea la última vez que nos reunimos de 

esta forma para LAC Space y que las siguientes podamos ya reunirnos 

de forma presencial. 

 No quiero quitar más tiempo de la agenda. Solamente aprovechar 

para saludarles. Tenemos nuevamente a nuestra moderadora de lujo. 

Laura Margolis nos acompaña esta mañana. Sin mayor preámbulo le 

dejo la palabra a Laura y aquí estaré pendiente. Mucho éxito. Buen día. 

 

LAURA MARGOLIS: Muchas gracias, Rodrigo y Rodrigo, los dos. La verdad es que para mí 

es un placer estar aquí con ustedes y moderar este espacio. En el día 

de hoy tenemos una agenda bastante completa. No tenemos tanto 

tiempo como para la exposición de cada uno. En este caso vamos a 

empezar con León Sánchez. Luego seguiremos con Ignacio Estrada. 

Luego con Rocío de la Fuente y luego con Augusto Ho. Cada uno de 

ustedes va a tener cinco minutos estrictos. Adelante, León. 
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LEÓN SÁNCHEZ: Muchísimas gracias, Laura. Gracias, Rodrigo, por la invitación, a los dos 

Rodrigos, a todo el equipo. Qué bueno estar con ustedes nuevamente 

el día de hoy en este espacio de Latinoamérica y el Caribe. Creo que no 

voy a agotar los cinco minutos. Voy a ser muy breve para que todo el 

mundo pueda aprovechar mejor el tiempo. 

 Como saben, nosotros en el directorio tuvimos nuestro workshop, 

nuestro retiro, nuestro taller del directorio y obviamente continuamos 

trabajando en los temas cotidianos pero me parece que el ejercicio 

más relevante fue este piloto de priorización que estamos haciendo en 

cuanto a las diferentes cuestiones que están no solo en la mesa de 

directorios sino en la comunidad en general. 

 Estamos conscientes de que hay muchas cuestiones que se tienen que 

avanzar, muchas recomendaciones que se tienen que implementar. 

Obviamente hay recursos limitados. Esto exige que tengamos que 

realizar una priorización de objetivos y de metas y eso fue parte de lo 

que hicimos. No fue la primera sesión. Ya es una continuación de 

ejercicios previos que hemos llevado a cabo. Este ejercicio se estará 

compartiendo en su momento, cuando ya tenga un poco más de 

forma. 

 Este ejercicio no pretende de ninguna manera imponer sobre el resto 

de la comunidad una visión sobre lo que debe o no tener prioridad sino 

simplemente es un ejercicio para consumo interno del directorio 

donde es bueno que nosotros mismos tengamos una perspectiva de 
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qué es prioridad y qué puede pasarse a segundo término sin que deje 

de ser importante por supuesto. 

 También tomamos un par de resoluciones. Por ahí seguramente deben 

de haber visto una resolución en la que se ordena al comité de 

mecanismos de rendición de cuentas que se lleve a cabo una 

evaluación de esta resolución del IRP que se llevó a cabo en el asunto 

de .WEB. Por ahí hay ya una resolución al respecto. El directorio 

instruyó a este comité para que lleve a cabo un análisis a profundidad 

de lo resuelto por el panel y en consecuencia rinda el informe al 

directorio para que el directorio pueda llevar a cabo las acciones 

consecuentes. 

 También se resolvió asignar hasta un millón de dólares a apoyar la 

situación de las personas que están en zonas de conflicto, en este caso 

específicamente con Ucrania y las zonas vecinas, y la región vecina, 

para tratar de mitigar un poco de esta terrible situación y esta tragedia 

que estamos viendo que se vive en este país y en estas partes del 

mundo. Esta es una acción pequeña pero al tamaño de lo que es la 

organización para tratar de ayudar a las personas que están en esta 

situación tan terrible. 

 También la organización por ahí emitió un comunicado en cuanto a 

prorrogar de alguna manera o condonar las cuotas para la renovación 

de nombres de dominio que estuvieran próximos a vencer y que por 

cuestiones justamente de la guerra que se está viviendo en esta región 

no pudieran renovarse conforme a los términos contratados. 

Obviamente se hace el llamado a los registradores y a los registros 
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para que puedan sumarse a este esfuerzo y puedan implementar esta 

medida aprobada por la organización en cuanto a la flexibilidad en la 

renovación de nombres de dominio. 

 También se expidió un comunicado en torno a la situación con la 

solicitud hecha por el gobierno de Ucrania en cuanto a desconectar de 

alguna manera a la Federación Rusa de los temas de identificadores 

únicos y vieron ustedes ya la respuesta de Göran Marby, el presidente y 

CEO. Obviamente el respaldo de la junta directiva a este comunicado 

que emitió nuestro CEO. 

 Básicamente esa es la actividad que hemos llevado a cabo en los 

últimos días. Han sido días bastante intensos pero muy satisfactorios 

porque consideramos que aunque sea conforme a nuestras 

posibilidades hemos podido contribuir un poco a tratar de aligerar 

esta carga tan terrible que estamos viviendo o que están viviendo las 

personas que habitan esta región del planeta. 

 Les agradezco mucho, Laura, la oportunidad de rendir este brevísimo 

informe. Permaneceré por aquí para poder continuar con la plática de 

todos y abierto obviamente a preguntas en caso de que las hubiera. 

Muchísimas gracias. Estás en mute, Laura. 

 

LAURA MARGOLIS: Gracias a ti, León. La verdad es que es un honor para nosotros tenerte 

aquí y muchísimas gracias por tu excelente resumen, como siempre. Le 

damos la palabra ahora a Ignacio Estrada, de LACNIC. Adelante, 

Ignacio. 
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IGNACIO ESTRADA: Hola a todos. Muchas gracias por la invitación. Soy Miguel Ignacio 

Estrada, gerente de relaciones estratégicas de LACNIC. Aquí, Rodrigo, 

hay un par de diapositivas que podemos pasar. Si quieres ir a la 

anterior, una más. Simplemente esto es una novedad, algo del último 

tiempo, que hemos pasado los 12.000 asociados en 33 territorios de 

Latinoamérica y el Caribe. Somos LACNIC, la organización que se 

encarga de alguna forma de la asignación y la gestión de recursos 

numéricos a nivel Latinoamérica y Caribe. 

 Básicamente les quería comentar… Vamos a la siguiente, Rodrigo, por 

favor. Ahí va. Cómo involucrarse con LACNIC. Al principio, antes de 

algunas novedades que tenemos. La siguiente. Como verán, tenemos 

distintos tipos de actividades como los eventos de LACNIC que 

tenemos dos eventos al año. Tenemos eventos más pequeños. Está lo 

que llamamos LACNIC On the Move, que también van rotando por la 

región. Tenemos talleres amparo, que tienen que ver con temas de 

ciberseguridad, y luego tenemos capacitaciones y webinars. 

 Después también tenemos nuestras listas. Rodrigo, no sé si comparten 

la presentación, pero cada uno de esos ítems es un link al que pueden 

ir. Van a poder entrar a nuestra lista de anuncios, lista de políticas, lista 

de gobernanza, una lista específicamente para el Caribe y una lista de 

mujeres en TIC. Siguiente, por favor. 

 Les quería contar que del 2 al 6 de mayo vamos a tener en formato 

híbrido nuestro LACNIC 37, nuestro evento, en Cali, Colombia. Los 
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invitamos a participar. Siguiente, por favor. Dentro de los programas 

de apoyo que tiene LACNIC en particular les quiero hablar de estos 

cuatro que son los que tienen llamados en los próximos días. FRIDA a 

fines de abril se viene un llamado para este programa de apoyo a 

iniciativas de la región que contribuyen a la consolidación de una 

Internet global, abierta, estable y segura. 

 Luego tenemos el programa líderes, que es un programa que en los 

últimos años se ha convertido en apoyo a pequeñas investigaciones. 

Son apoyos monetarios para investigadores particulares, no para 

organizaciones, que quieran desarrollar investigaciones de ciertos 

temas de una lista que nosotros proponemos. El llamado para este 

programa va a estar abriendo en mayo. 

 En abril también va a estar la apertura del llamado de Más Raíces, que 

es nuestro programa para tener copias del servidor raíz en la región. 

Abierto todo el año pero con distintas fechas para distintos cursos 

tenemos el LACNIC Campus, que son cursos gratuitos en español y en 

inglés de gobernanza de Internet, DNS, IPv6, [BGP], RPKI y demás 

temas. Siguiente, por favor. 

 Más allá de cómo involucrarse en LACNIC también está la posibilidad 

de involucrarse en nuestra vida institucional. Esto es para nuestros 

miembros a través del directorio, comisión fiscal, comisión electoral y 

moderadores del foro de políticas. 

 Las siguientes diapositivas, si puedes… Básicamente les cuentan 

quiénes son nuestros directorios, también nuestra comisión fiscal en la 
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siguiente. En la siguiente nuestra comisión electoral. La última, los 

moderadores del foro público de políticas. En este caso, Ariel Weher 

está terminando su mandato en los próximos días por lo que los 

invitamos a seguir esta votación y a interiorizarse un poco más. Yo 

ahora les voy a copiar unos links en el chat para todo lo que les fui 

comentando. Es muy interesante el rol de los moderadores del foro de 

políticas públicas, básicamente porque son los que van llevando 

adelante los procesos de actualización de nuestras políticas, que es 

algo muy importante en la región. Vamos a la siguiente. Una más. Una 

más. Esa. La anterior, por favor. 

 También les quería comentar que hemos terminado un estudio que 

entre LACNIC y APNIC, nuestro homónimo de Asia-Pacífico, le 

encargamos a Analysys Mason, una consultora. Es un estudio sobre los 

factores técnicos de éxito de Internet. La verdad es que es un estudio 

muy, muy interesante. Se desarrolló a través de muchas entrevistas 

que fueron realizándose tanto en la región como representantes del 

mundo.  

 Algunos hallazgos ahí muy importantes. Por qué Internet es exitosa. Se 

han identificado como cuatro dimensiones del éxito. La escalabilidad, 

la flexibilidad, la adaptabilidad y la resiliencia. Les recomiendo mucho 

que vean el estudio. Ahí les dejo un link que se lo voy a copiar en el 

chat también porque es muy interesante como para entender un poco 

qué ha pasado en cada uno de esos aspectos y por qué esos han sido 

los factores que tenemos que mantener sin tocar para que Internet 

siga siendo lo que es, incluso siga siendo esta herramienta de 

desarrollo económico y social. La siguiente, por favor. 
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LAURA MARGOLIS: Ignacio, tenemos unos pocos segundos más. 

 

IGNACIO ESTRADA: Esta es la última. El 14 de febrero pasado lanzamos, junto a RedCLARA 

y en colaboración con BID Lab, LACNET. Es la primera red Blockchain 

en el ámbito global que es público permisionada. Es una red en 

producción y de grado empresarial. Les voy a copiar ahora el link. Les 

recomiendo que entren a verlo. Se ha creado una asociación sin fines 

de lucro para esto. Es muy interesante básicamente por la 

colaboración entre estas tres organizaciones y obviamente está 

abierta la participación a otras. Ahora les dejo el link para que lo 

puedan revisar. Con esto termino, Laura. Les dejo ahora en el chat 

algunos links para que puedan interiorizarse más de los temas de los 

que les acabo de comentar. 

 

LAURA MARGOLIS: Muchísimas gracias, Ignacio, como siempre tus excelentes resúmenes 

acerca de las novedades de LACNIC. Ahora vamos a LACTLD. Rocío de 

la Fuente, no te veo por ahí. 

 

ROCÍO DE LA FUENTE: Hola, Laura. Aquí estoy. 

 

LAURA MARGOLIS: No te vi, perdón. Adelante, por favor. 
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ROCÍO DE LA FUENTE: Muchas gracias. Gracias también a ICANN LAC por invitarme a 

participar en esta sesión. La siguiente, por favor, Rodrigo. En esta 

presentación quería hablarles un poco sobre una de las actividades 

que llevamos a cabo en LACTLD y en el marco de los grupos de trabajo 

de LACTLD que tenemos tres actualmente: un grupo de trabajo 

comercial, técnico y de políticas y legal. Cada uno de estos grupos 

desarrolla distintas actividades como webinars, capacitaciones, 

talleres y también desarrollan proyectos y estudios acotados. La 

siguiente, por favor. 

 En esta presentación quería hablarles de un estudio que se llevó a 

cabo en el grupo de trabajo de políticas y legal. Toca un tema que creo 

que tiene relevancia para las discusiones que se dan en ICANN y que 

habla de nuestra región también. Por un lado se buscó evaluar cuál es 

el panorama regulatorio en términos de protección de datos de los 

países de la región y cómo las prácticas de protección de datos 

personales son implementadas en los ccTLD de América Latina y el 

Caribe. Vamos a la siguiente. 

 No lo aclaré. Este estudio es de 2021, del año pasado. Se viene 

haciendo desde 2018. Se hace una encuesta y luego se analizan y se 

complementan los datos de esa encuesta. Este es del 2021. Más 

adelante durante el año vamos a hacer el de 2022 pero en esta 

presentación me interesó destacar algunos hallazgos que tuvimos del 

estudio. En términos de legislación y de autoridades, en términos del 

panorama regulatorio vimos que el 75% de los ccTLD tienen en sus 
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países legislaciones vigentes sobre la protección de datos personales. 

Un 12% no cuenta con estas legislaciones. Un 13% indicó que si bien 

aún no existen, están dentro de la agenda parlamentaria. 

 Analizando también los datos vimos que la mayoría de las 

constituciones de los países de la región están ligadas a la Convención 

Americana sobre Derechos Humanos o Pacto de San José. En esta 

convención sí está contemplado el derecho a la privacidad. En 

términos de autoridades vimos que más de la mitad de los ccTLD 

indicaron que cuentan con una autoridad específica que está 

encargada de monitorear el cumplimiento de las regulaciones dentro 

de este grupo vimos que la mitad son autoridades relacionadas a 

entidades gubernamentales y la otra mitad son entidades autónomas. 

Notamos que estas autoridades en general tienen un componente 

híbrido que es que por un lado trabajan temas de protección de datos 

y también asuntos relacionados con el acceso a la información 

pública. Vamos a la siguiente. 

 Aquí quise destacar aspectos ya relacionados con las prácticas de los 

ccTLD. Vimos que el 90% de los registros tienen una política de 

privacidad implementada. Esto es interesante porque si bien en un 

25% de los países no hay legislación vigente, dentro de este grupo aun 

así los ccTLD cuentan con estas políticas. También más de la mitad 

cuentan con un protocolo de seguridad de datos. Este también es otro 

dato relevante porque viendo qué países cuentan con legislaciones 

específicas de ciberseguridad, el número era mucho menor que la 

mitad. 
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 En términos de verificación de los datos de registro vimos que el 23,5% 

de los ccTLD verifican la totalidad de las solicitudes de registro y casi el 

60% hace esta verificación en aquellas extensiones específicas que 

tienen ciertas reglas, lo que llamamos dominios restringidos como el 

.EDU o el .GOB. La siguiente. 

 Por último, me interesó destacar qué pasa con los servicios de 

privacidad en el WHOIS, que es otro servicio que se relaciona con la 

protección de datos personales. Vimos que casi el 60% de los ccTLD 

ofrecen estos servicios pero a pesar de que hay un 40% que no los 

tienen, en general los registrantes pueden acceder a ellos de forma 

indirecta a través de [registratarios] internacionales. 

 Con respecto a los datos recolectados, esta es una sección muy amplia 

del estudio y de la encuesta que hicimos. Me interesa destacar dos 

datos generales que es que en general se solicita información en 

mayor medida al registrante y al contento administrativo en 

comparación con el contacto técnico. A los datos recolectados sobre 

los que impactan las políticas de protección de datos son el nombre, la 

organización, el email, teléfono y dirección. La siguiente, que creo que 

ya estamos. 

 Me interesó traer este tema que es relevante por un lado porque habla 

de nuestra región y porque creo que muestra un poco también cuál es 

el trabajo que hacen los ccTLD en LACTLD. Laura, te devuelvo la 

palabra. Muchas gracias. Cualquier consulta, quedo aquí conectada. 
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LAURA MARGOLIS: Rocío, muchas gracias a ti. La verdad es que es superinteresante y muy 

relevante el estudio que estás presentando. Vamos a interiorizarnos 

más un poco sobre eso también. Nuestro siguiente presentador es el 

presidente actual de la región de LACRALO, Augusto Ho. Augusto, no sé 

si estás por ahí. 

 

AUGUSTO HO: Sí, estoy. Buenos días, Laura y a todos. ¿Me escuchan? ¿Me escuchan 

bien? 

 

LAURA MARGOLIS: Buenos días. Te escuchamos muy bien. Adelante, por favor. 

 

AUGUSTO HO: Muchísimas gracias, Laura, por darme la palabra. Voy a ser sumamente 

breve. Me excusarán de no tener una presentación tipo PowerPoint o 

de otra naturaleza. Como dice el poeta panameño Rubén Blades, van a 

tener que soportar un solo de boca. 

 Mi intervención va a ser muy corta. Primero que todo saludarlos con el 

cariño y el respeto de siempre. Felicitar la actividad. Desearles los 

mejores augurios en el desempeño, no solamente de esta actividad 

sino en todo lo que va a desencadenar a partir de aquí. Me 

corresponde dar unas breves palabras sobre lo que está haciendo 

LACRALO. Como la gran mayoría de ustedes conoce, he tomado la 

presidencia a partir de finales del mes de octubre y ciertamente y en 

gran medida no hemos tenido problemas con esa transición, toda vez 
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que nos estuvimos preparando con el gran auxilio tanto de Sergio en 

su momento como de Harold y de otras personas del staff que me han 

estado colaborando para que esa transición fuese lo más fluida y 

natural posible. 

 LACRALO está actualmente programada para hacer cada dos meses un 

webinar de los cuales agradezco, dicho sea de paso, a Rodrigo 

Saucedo estar coordinándolo. Hemos estado seleccionando 

expositores de primera línea y tengan la seguridad de que no los 

vamos a defraudar en ese sentido. Siempre son buenos los webinars. 

Me incluyo entre los primeros fans que está pendiente de los temas 

porque son temas de mucho nivel y de mucha actualidad, dicho sea de 

paso. 

 Por otra parte, la actividad LAC Digital, que va a tener una serie de 

sesiones interesantes también. Los exhorto a todos a que estén muy 

pendientes de estas actividades sobre todo en el mes de mayo, en el 

Día de Internet, que va a ser una actividad de LAC Digital que se va a 

sonar muchísimo. Yo prometí ser breve, señores. 

 Quiero por una parte, ante la expositora de hace unos minutos atrás, 

solamente si sirve el dato comentar que mi país, Panamá, tiene una ley 

de protección de datos que entró en vigencia en marzo del año pasado 

y que a los dos meses fue reglamentada por el decreto 256. Si sirve de 

algo la información. 

 Por otra parte y no menos importante, entiendo que ha habido unos 

pronunciamientos de las diferentes regiones en cuanto a la situación 
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que se suscita en Europa en estos momentos. Nosotros hemos 

intentado hacer un documento para pronunciarnos oficialmente, para 

bien o para mal no hemos llegado a un consenso en este documento. 

Por ende, y si me permiten, yo voy a hacer una breve declaración sobre 

el particular al margen de lo que pueda posteriormente consensuarse 

y emitir un documento oficial. Si lo quieren ver así, asumo la 

responsabilidad total de mis palabras en cuanto a un comunicado 

oficial por parte de LACRALO y si no lo aceptan, pues me lo adjudican a 

título exclusivamente personal. El mensaje es el siguiente: Paz. Voy a 

repetirlo. Paz. Muchísimas gracias a todos. Laura, los micrófonos son 

tuyos de vuelta. 

 

LAURA MARGOLIS: Augusto, la verdad es que coincidimos contigo todos, creo. Muchas 

gracias por tus palabras y también respecto de lo que comentaste, la 

verdad es que las sesiones de LACRALO, vienen siendo muy buenos los 

webinars. Yo también soy fan. Sigamos adelante con esa tarea que hay 

muchas cosas, muchos temas interesantes para nuestra región en los 

que podemos profundizar. Gracias por un minuto extra que nos 

dejaste. Vamos a ver si al final podemos darle la palabra a Olga, que la 

pidió. Tengo que seguir con la agenda, Olga. Estoy pendiente de eso. 

 Ahora vamos a pasar a otro bloque de nuestra agenda que es de toda 

la sección del programa de capacity building. Vamos a tener aquí a 

cinco expositores. Cada uno va a tener nada más que tres minutos 

para hablar porque así es el tiempo que tenemos disponible. Le voy a 
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dar la palabra a Nicolás Antoniello para que haga una introducción y 

luego continuamos con el resto. Adelante, Nicolás. 

 

NICOLÁS ANTONIELLO: Muchas gracias, Laura. Buenos días a todos. Esta vez sí puedo decir 

buenos días. Por lo menos para los que estamos… En realidad no 

porque tenemos algunas personas de otras regiones. Buenos días, 

buenas tardes a todos, depende de dónde estén. Mi nombre es Nicolás 

Antoniello. Soy gerente de relacionamiento técnico de ICANN para la 

región de Latinoamérica y el Caribe. 

 Hoy queríamos presentarles un poco y hablar un poco de la propuesta 

que tenemos para este año en materia de capacitación, para la región. 

Nosotros hace ya unos años venimos desarrollando una agenda de 

capacitación y este año no va a ser distinto. Lo que vamos a hacer es 

tratar de contactar y vincularnos con diferentes organizaciones de la 

región, diferentes grupos de la región y tratar de definir una agenda de 

capacitación que cubra todo el año. Eso por supuesto sin perjuicio de 

que tenemos otras instancias y vamos a tener otras instancias de 

capacitación también fuera de esa agenda que desarrollemos con las 

diferentes organizaciones. 

 En años anteriores ya hemos mantenido una agenda de capacitación 

con organizaciones de la región como organizaciones de Brasil como 

NIC BR, de Paraguay como [Asisto] y la sesión de ISP, de México como 

[inaudible], de Bolivia como [inaudible] Bolivia, el punto de 

intercambio del tráfico y otras organizaciones. Este año en principio 
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estamos en conversaciones y estamos fijando la agenda, finalizando 

los arreglos para fijar una agenda anual con tres organizaciones de la 

región. Con LAC-ISP. Nos acompaña Basilio, que va a hablar un poco 

de eso ahora en un momento. Con APROSVA tenemos a Mario, que va a 

hablar de la organización y con CABASE, de Argentina. Tenemos a Ariel, 

que nos va a hablar un poco. Ahora les paso la palabra a ellos y al final 

voy a extenderme un poquito más sobre el programa de capacitación. 

Basilio, el micrófono es tuyo. 

 

BASILIO PÉREZ: Muchas gracias por estar aquí. Voy a hablar un poco sobre LAC-ISP. 

LAC-ISP es una federación de asociaciones y cámaras de proveedores 

de Internet de América Latina y del Caribe. Nosotros congregamos 

varias asociaciones y esas asociaciones en cada país tienen sus 

proveedores de acceso a Internet. Normalmente son pequeñas 

empresas que hacen ese trabajo pero como ustedes deben saber, esas 

pequeñas empresas hacen un trabajo muy importante de inclusión 

digital y algunas no son tan pequeñas como parece porque aquí en 

Brasil, por ejemplo, tenemos casi 18.000 pequeñas empresas de 

Internet, proveedores de Internet con fibra óptica. 

 Si los consideramos juntos son el mayor vector de inclusión digital de 

[inaudible]. Tenemos más de 40% del mercado de banda larga fija en 

Brasil. Eso pasa también en otros países. También ocurre en Argentina. 

Los proveedores también son muy importantes en México, Colombia. 

Hoy estoy en Colombia, aquí en un evento de proveedores. 
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 Es muy importante que hagan esas capacitaciones porque es 

necesario que los proveedores tengan las informaciones que ustedes 

pueden pasar. Muchas veces ellos están muy involucrados en sus 

tareas diarias y tienen que tener informaciones de mayor calidad. 

Agradecemos mucho ese esfuerzo que está haciendo de capacitación. 

Estamos colaborando en todo lo que sea posible para esos. Poner 

otras asociaciones de otros países en contacto para que también 

hagan parte de esa agenda de capacitación. Muchas gracias. 

 

LAURA MARGOLIS: Muchas gracias, Basilio, por su presentación. Ahora pasamos a Mario 

Crespo, de APROSVA. Adelante, Mario. 

 

NICOLÁS ANTONIELLO: Laura, Nicolás aquí. Justo estaba en contacto con Mario y me avisan de 

que está en viaje y no va a poder hablar pero simplemente para 

comentar un poco sobre la organización. Primero enviarle un saludo a 

Mario y disculpad que no pueda participar en esta sesión. APROSVA es 

la asociación de proveedores de Internet de Ecuador que nuclea a la 

gran parte de los pequeños, medianos y algunos grandes operadores 

de Internet de Ecuador. La idea es desarrollar un programa con ellos. 

Ya estamos bastante avanzados en la agenda del programa. Solo 

queda básicamente fijar las fechas. Vamos a estar junto con ellos, 

teniendo varias instancias de capacitación a lo largo del año 

empezando ahora en abril y terminando por diciembre, si todo va bien. 

Tampoco descartamos la posibilidad de que en la medida que la 
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pandemia lo permita, tener alguna de esas sesiones en persona con la 

organización APROSVA y con el resto de las organizaciones de la 

región. Le paso la palabra entonces a Ariel. Perdón, Laura, por tomarla. 

 

LAURA MARGOLIS: No, no. Al contrario. Un saludo para Mario entonces. [inaudible] no lo 

podemos tener. Gracias a ti, Nicolás, por el update de Mario. Adelante, 

Ariel Graizer, de CABASE. Gracias. Ariel, tienes la palabra. 

 

ARIEL GRAIZER: Perdón, estaba muteado. Estaba hablando pero no me di cuenta de 

que estaba muteado. 

 

LAURA MARGOLIS: No te preocupes. Las cosas que nos pasan. Buenos días. 

 

ARIEL GRAIZER: Buenos días a todos. Muchas gracias por la invitación. Muchos amigos 

en este evento. Coincido con las palabras del inicio. Ojalá que el 

próximo podamos hacerlo presencial, que volvamos a tener los 

encuentros que son tan necesarios. Yo soy el presidente de la Cámara 

Argentina de Internet. Seguimos manteniendo nuestro viejo nombre 

de CABASE. Somos de alguna manera una organización 

multistakeholder en la Argentina, que representa a la industria de 

Internet de la Argentina. Tenemos muchas áreas de incumbencia, 

desde las organizaciones de contenido, las organizaciones de 
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telefonía, la gestión y administración de la red de puntos de 

intercambio de tráfico en la República Argentina, comisiones de ISP, 

comisiones de carrier, comisiones de políticas públicas. Todo lo que la 

industria y todo aquel que se vea atravesado de alguna manera como 

industria o como parte interesada tiene cabida en la Cámara Argentina 

de Internet. 

 Participar y generar eventos y capacitación es parte del core de las 

actividades que hacemos, con lo cual, con el amigo Nicolás tenemos 

una amistad y una relación de hace muchos años, al igual que con 

muchos de los que están aquí. Estamos dispuestos y participamos y 

queremos empujar los valores y las conclusiones que figuraban en el 

documento de análisis que mostró Nacho. 

 La descentralización para nosotros ha sido siempre uno de los valores 

importantes de Internet y en esta descentralización las múltiples 

partes de un país tan amplio y tan grande geográfica y 

demográficamente disperso como la Argentina implica que hay que 

tener a todos subiendo en su nivel de conocimiento, subiendo en su 

nivel de capacitación. Es parte de lo que CABASE promueve 

constantemente. 

 Nosotros somos una organización que tiene no menos de 35 reuniones 

mensuales en distintas localidades del país y eso implica un esfuerzo 

de comunicación y de coordinación muy grande, que es parte del staff 

lleva adelante. En esos eventos comunicamos y empujamos todo el 

tiempo a nuestra comunidad en la Argentina de estar cada vez más 

capacitada y mejor capacitada. Con lo cual, nos ponemos a 
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disposición. Queremos seguir trabajando en conjunto con nuestras 

organizaciones hermanas y amigas como ICANN y LACNIC. Encantados 

de participar. Como dice Nicolás, a la orden. Muchas gracias. 

 

LAURA MARGOLIS: Muchas gracias a ti, Ariel. Sin duda CABASE hace un montón de 

actividades superinteresantes y nosotros aquí desde Uruguay siempre 

estamos siguiendo los eventos que suceden allí, en Argentina, como en 

el resto de la región. Muchas gracias por todo. Estamos en contacto 

con todas las actividades de CABASE también y vinculados a ICANN y a 

nuestra región. Ahora estamos muy bien con el tiempo. Todos se 

portaron bien. Vamos a pasar ahora a David Huberman, de ICANN. 

David, no sé si estás por ahí. 

 

RODRIGO DE LA PARRA: Perdón, perdón, Laura. Falta Nicolás brevemente hablar sobre 

[inaudible]. 

 

LAURA MARGOLIS: Perdón, perdón, perdón. Perdón, Nicolás. Te cedo la palabra para 

cerrarlo. Disculpa. 

 

NICOLÁS ANTONIELLO: No hay problema. Pasa en las mejores familias. 
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LAURA MARGOLIS: Dale, dale. 

 

NICOLÁS ANTONIELLO: Los problemas de la virtualidad. No, voy a ser rápido para reajustar el 

tiempo y dejarle a mi compañero David y amigo que haga la 

presentación. Rápidamente esto que están viendo es un pantallazo 

muy rápido del borrador de propuesta de capacitación que tenemos. 

Este es específicamente para proveedores, tanto para ISP como para 

IXP. Está adaptado a las necesidades que entendemos de temas y de 

profundización en cada tema acorde a la actividad de los proveedores 

y operadores. 

 Agradecer nuevamente a Basilio, a Mario, que no pudo acompañarnos, 

y a Ariel por la presentación y por la introducción de esas 

organizaciones. Extender la invitación a toda la región, a todas las 

organizaciones de la región. Nosotros queremos desarrollar diferentes 

tipos de programa que cubran todo el año y tanto con operadores, 

como en este caso, como con la academia, con los gobiernos y con 

agencias de cumplimiento de la ley, etc. 

 Cualquier organización de la región que esté interesada en este 

programa de capacitación se pone en contacto con nosotros y lo 

charlamos y desarrollamos el programa. Es uno de los cometidos 

principales que tenemos nosotros. Por supuesto que también extender 

la invitación a acompañar a todos aquellos que necesiten en materia 

de capacitación o simplemente si están desarrollando o desplegando 

servicios vinculados con los nombres de dominio o con el DNS de 
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servidores autoritativos, servidores recursivos, operadores de gTLD, de 

ccTLD, etc. Podemos acompañarlos en ese proceso. Por supuesto, no 

les vamos a decir qué ni cómo tienen que hacerlo, porque eso es 

particular de cada uno pero sí podemos proveer capacitación y 

acompañarlos en todo el camino. Eso. Saludarlos a todos. Muchas 

gracias por la participación en esta sesión. Te devuelvo el micrófono, 

Laura. 

 

LAURA MARGOLIS: Muchas gracias, Nicolás. La verdad es que también son un montón de 

actividades y temas para seguir desarrollando sin duda. Muchas 

gracias a ti y al resto de los presentadores. Ahora sí, seguimos con 

David Huberman, de ICANN. Bienvenido, David. El micrófono es tuyo. 

Gracias. 

 

DAVID HUBERMAN: Muchas gracias. Voy a hablar en inglés. Soy David Huberman. Soy 

colega de Nicolás en la oficina de la ICANN del Chief Technology 

Officer. Voy a dedicar algunos momentos esta mañana para darles una 

actualización sobre dónde estamos en nuestra iniciativa de KINDNS, 

que fue lanzada en ICANN para promover las mejores prácticas de la 

operación del DNS en el mundo. 

 KINDNS es una sigla que significa compartir conocimientos, 

instanciación, normas para DNS y seguridad y nombres. Tiene que ver 

con ser amable. Tiene que ver con ser un participante amable en 
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Internet en este caso, en el DNS. Todo con el objetivo de que el DNS 

sea más seguro, más estable y más resiliente. 

 Tengo la esperanza de que a esta altura ustedes estén más 

familiarizados con el programa KINDNS. Si no, si esto es nuevo para 

ustedes, pueden abrir el cronograma de ICANN73. Si se fijan en la 

semana preparatoria que ocurrió la semana pasada van a ver allí las 

grabaciones y una introducción sobre KINDNS y qué es KINDNS. Quiero 

decirles que estamos estableciendo unas prácticas, unas líneas de 

base, mejores prácticas para cualquier persona en el DNS que opera 

servicios y que se quiera adherir y que quiera voluntariamente cumplir 

para hacer que Internet y el DNS sean seguros y estables. 

 Aquí es donde estamos ahora. Estamos a mediados de marzo. Primero 

establecimos una lista de correo y estamos contentos de decir que hay 

muchas partes interesadas y muchos expertos de clase mundial del 

DNS que se han unido a nosotros. Podemos discutir lo que está 

ocurriendo en el programa. 

 Como ven en la pantalla, hemos contratado a un experto en el tema 

que es Phil Regnauld. Él está en una empresa sin fines de lucro que se 

llama NSRC, Network Startup Resource Center. Phil es realmente un 

experto de clase mundial y es un entrenador. Ha dedicado toda su 

carrera a ayudar a construir la Internet en todos los extremos del 

mundo. Lo que ha hecho Phil para nosotros es crear unas normas de 

base y las ha publicado. Las ha puesto en nuestra wiki, en 

community.icann.org. Esta es la primera versión preliminar de las 
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normas que todos los operadores de servicio deben adherir para ser 

amables. 

 Lo que hice fue tomar una captura de pantalla, no las voy a leer 

completamente para que ustedes vean cuáles son las mejores 

prácticas, las cosas más básicas. Como pueden ver, está bastante bien 

detallado pero si ustedes son operadores de DNS verán que no es tan 

complejo cumplir con todas estas pautas. Es decir, filtrar por ejemplo 

los accesos, incorporar las prácticas básicas de DNSSEC entre otras 

cuestiones. Son normas muy, muy básicas. Lo que hicimos fue 

compilar todas las mejores prácticas en un solo lugar, en un solo 

documento que les permita acceder y decir: “Hicimos esto. Hicimos 

esto otro. Ah, no. Me olvidé de hacer esto otro”. Así asegurarse de que 

uno lo pueda cumplir. 

 Próximos pasos. En las próximas semanas, en primer lugar 

necesitamos más aportes. Nosotros publicamos estas prácticas y 

necesitamos que haya más gente que las lea, que se forme parte de 

nuestras listas de correo electrónico y que nos brinde sus aportes. 

Cuanto más seamos, mejor. También estamos trabajando en las 

próximas semanas para poder configurar una página web que sea 

pública, que va a ser kindns.org. Una vez que la tengamos lista, va a ser 

una página de autoevaluación, lo cual va a ser una prueba bastante 

directa y simple que pueden ustedes efectuar para asegurarse de que 

están cumpliendo con todos los requisitos básicos. Una vez que han 

hecho esta verificación, que tienen todos los tildes completos, van a 

ser amables, van a estar cumpliendo con KINDNS. 
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 El lanzamiento se espera que sea a finales del próximo mes, en abril. 

Esto es todo lo que tengo para contarles sobre la iniciativa de KINDNS. 

Espero que en el mundo todos puedan probar y ser también más 

amables. Gracias a todos. 

 

LAURA MARGOLIS: Gracias, David, por la presentación. Me voy a suscribir a la lista y 

conocer un poco más sobre KINDNS. Tenemos unos minutos todavía. 

Me gustaría darle la palabra a Olga Cavalli, que nos pidió un par de 

minutos como para hablar un poco acerca de la escuela de 

gobernanza de Internet. Olga, tienes dos minutos. 

 

OLGA CAVALLI: Gracias, Laura, querida. Encantada de verlos a todos virtualmente. 

Espero que nos podamos reunir. Los extrañamos mucho. Quiero 

felicitar especialmente a Laura y a Alex Dans, que la vi por ahí, porque 

han estado haciendo un trabajo maravilloso, moderando sesiones. No 

porque los varones no hagan buenas sesiones y todo eso pero creo que 

ellas como más jóvenes y nuevas generaciones dentro de la región 

están dando un mensaje interesante y un trabajo fantástico. 

Felicitaciones a las dos. Saben que las quiero mucho y las aprecio. 

 Brevemente, muy brevemente. Aquí está Adrián con nosotros también. 

Quiero comentarles una novedad que vamos a tener este año. Vamos a 

volver a la presencialidad en esta 14 edición de la Escuela del Sur de 

gobernanza de Internet o South School of Internet Governance. Va a 

volver a ser presencial, también con participación remota. Ya el año 
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pasado agregamos un curso preparatorio virtual de ocho semanas 

previo. Sí, Sergio. Vamos. Este año, además del curso preparatorio 

asincrónico previo de ocho semanas más la semana sincrónica hemos 

agregado algo nuevo que es un acuerdo que hemos hecho con la 

Universidad de Mendoza para que quienes tengan título universitario y 

hayan fehacientemente cursado… Estamos desarrollando 

herramientas especiales para comprobar la participación y evaluar. En 

estas dos primeras etapas van a poder acceder a una diplomatura en 

gobernanza y regulaciones de Internet avalada por la Universidad de 

Mendoza haciendo un trabajo especial de investigación con docentes 

de la Universidad de Mendoza. 

 Como todas las actividades que hace la Escuela del Sur de Gobernanza 

de Internet, esta diplomatura también va a ser gratuita. Vamos a tener 

un cupo. El primer año va a ser un cupo de 30 becas para graduados 

universitarios que hayan cumplido las dos etapas previas y, como 

todos los años, vamos a hacer todo el trabajo en español y en inglés. 

Los tres cursos van a ser en español y en inglés, las tres instancias. 

 En el caso de las primeras etapas se dará una certificación por parte de 

[inaudible] y de CITEL, que es la Comisión Interamericana de 

Telecomunicaciones de la OEA. Si terminan la tercera etapa también 

van a tener la certificación avalada por la Universidad de Buenos Aires 

como título oficial universitario de una Universidad argentina. Estamos 

muy contentos de haberles contado esto. Los dos idiomas. Como en 

todas las actividades vamos a dar becas. El año pasado tuvimos 600 

becarios virtuales. Este año esperamos volver a la presencialidad. 

Todavía no sabemos con qué aforo. Estamos evaluando. La semana 
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presencial va a ser en octubre. Estamos evaluando lugar y qué 

cantidad gente y viajes. A ver cómo pasa el invierno en el hemisferio 

sur y el COVID. Estas eran las novedades que les quería contar. Gracias 

por los dos minutos. Felicitaciones y saludos a todos. 

 

LAURA MARGOLIS: Muchas gracias, Olga, por tu update. Como siempre también 

superinteresante. Buenísimo que la escuela de gobernanza pueda 

volver a la presencialidad. No sé si hay alguien más que quiera hacer 

algún comentario o tomar la palabra para algo. Déjenme mirar un 

poquito. A ver. Sí, tengo a Nicolás por ahí. Nicolás, adelante, por favor. 

 

NICOLÁS ANTONIELLO: Gracias, Laura. Aprovechando que tenemos algunos pocos minutos 

más quería tomar un minuto para simplemente comentar que en estos 

programas de capacitación que estamos desarrollando en la región 

también estamos tratando de organizar un programa extenso que 

abarca todo el año de capacitación, en particular para las 

organizaciones de la región del Caribe. Tenemos a Albert, nuestro 

compañero del equipo de LAC, que está coordinando en esa región. 

 Esto que hicimos hoy, la presentación y las organizaciones que se 

introdujeron y presentaron hoy es a modo de ejemplo. Nuestro 

objetivo y nuestro anhelo es poder coordinar estos programas de 

capacitación, ya sea extenso de todo el año o puntuales en los temas 

que entiendan que necesitan con la mayor cantidad de organizaciones 

de Latinoamérica y el Caribe posible. 
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 De nuevo, una vez más, extender la invitación a todos, a través de 

ustedes, de organizaciones amigas que ustedes conozcan, de 

organizaciones con las que tengan vínculo. Pueden ser asociaciones 

como estas que se presentaron hoy o pueden ser organizaciones 

particulares. Extender a todos la invitación esa para ponernos en 

contacto y planificar ayudarlos en lo que necesiten. Eso es todo. 

Muchas gracias, Laura, por el minuto extra. 

 

LAURA MARGOLIS: Eso que te había sacado antes. Te lo devolví. Muchas gracias, Nicolás. 

La verdad es que fue excelente la sesión. Un montón de información y 

actualización de todas las organizaciones de la región que están 

trabajando muchísimo. Lo que tú dices, Nicolás, me parece excelente y 

estoy a tu disposición para colaborar con todo eso y creo que tenemos 

que llevar la voz de ICANN y de todas estas organizaciones a todos los 

lugares posible en cada uno de nuestros países y en la región para 

poder acercando más gente a intervenir en todo este gran trabajo que 

estamos haciendo. Muchas gracias para todos. Muchas gracias a todos 

los expositores y a todos los que están por aquí. Espero verlos pronto. 

No sabemos. Esperemos que sí. Te devuelvo la palabra, Rodrigo de la 

Parra. 

 

RODRIGO DE LA PARRA: Gracias, Laura. Antes de eso creo que tenemos la mano de Sergio. 
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LAURA MARGOLIS:  Perdón, perdón. Vi la mano de Sergio por allí. Perdón, Sergio. 

Adelante. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Voy a aprovechar un minutito para hacer un parroquial. 

 

LAURA MARGOLIS: Vale. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Augusto hoy oportunamente planteó el tema de que estamos tras un 

evento de Latinoamérica y Caribe que se llama LAC Digital. Quería 

poner en contexto eso. Lo hacemos en el marco del Día de Internet. Va 

a ser un encuentro de diálogo entre gobiernos y sociedad civil. Se 

prevé la participación de muchos gobiernos en la región y de 

organizaciones de usuarios y académicas que se van a involucrar en 

temas que tienen que ver con infraestructura, con aceptación 

universal, con temas que tienen que ver con Internet como servicio 

público esencial, aquellas cuestiones que tienen indudablemente que 

ver con el ecosistema de Internet impactando en nuestra región. 

 Invitamos a todos los que están presentes a que hagan un esfuerzo 

para participar. Ya van a aparecer seguramente las invitaciones. Fue 

puesto por la región dentro de un financiamiento especial para poder 

avanzar en estas reuniones. Va a ser virtual. No hay presencialidad 

pero sí se esperan una jornada de trabajo de tres días donde se van a 

estar poniendo algunas cuestiones de agenda en composición 
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sociedad civil y gobiernos. Invitar a todos nuestros amigos y 

compañeros de la región que están trabajando en ICANN para que 

participen activamente de esto. Nada más. Gracias. 

 

LAURA MARGOLIS: Buenísimo, Sergio. La verdad es que sí. El proyecto de ALAC digital 

viene con mucha fuerza. Muchas gracias por ese update. Si les puedo 

pedir de repente a todos para cerrar, si podemos sacar una foto, así la 

publicamos en las redes. No sé si alguien puede sacar la foto. Voy a 

intentar. 

 

ALEXANDRA DANS: Yo saco si quieres, Laura. 

 

LAURA MARGOLIS: Vale. No te vi, Alex. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: ¿Ya podemos respirar? 

 

ALEXANDRA DANS: Sí. Ya pueden respirar. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Quedamos todos posando. 
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LAURA MARGOLIS: Quedamos todos posando. Muchas gracias de vuelta a todos. La 

verdad es que un placer verlos a todos por aquí y realmente espero 

que podamos volver a vernos pronto y darnos un lindo abrazo. Gracias. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Saludos a todos. 

 

LAURA MARGOLIS: Saludos a todos. No sé si Rodrigo… 

 

VANDA SCARTEZINI: Hola, hola. Laura. 

 

LAURA MARGOLIS: Perdón. Dale, Vanda. Sí, por favor. 

 

VANDA SCARTEZINI: Puedo pasar un mensaje rápido. Mañana termina la aplicación para 

NomCom para las posiciones de liderazgo. La oportunidad de aplicar. 

Me gustaría recordar que tienen una oportunidad para PTI, que es el 

supervisor de IANA. Pienso que es una oportunidad muy importante 

para tener personas de nuestra región. Por favor, entren en 

icann.org/nomcom2022 y miren la oportunidad. No hay tantas 

personas. La oportunidad es grande para nuestra región. Gracias. 
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LAURA MARGOLIS: Genial, Vanda. Muchas gracias por ese update. Nos queda medio 

minuto. No sé si alguien más quiere decir algo. A ver si tengo alguna… 

No, las manos de Sergio y Vanda calculo que son anteriores. Ahora sí 

me despido de todos ustedes y les mando un fuerte abrazo a todos. 

Espero que nos volvamos a ver pronto. 

 

RODRIGO DE LA PARRA: Muchísimas gracias, Laura. Excelente moderación todo el tiempo, 

perfecto. Gracias a todos por acompañarnos el día de hoy. Que tengan 

un resto lindo del día. Nos vemos pronto. Chao, chao. Gracias. 

 

VANDA SCARTEZINI: Chao, un abrazo. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Adiós. Abrazos. 

 

VANDA SCARTEZINI: Gracias, Laura. Muy bien. 

 

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 

  


